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La temporada del ajo egipcio finaliza con éxito 
 
La temporada de ajo egipcio ha llegado a su fin, dando paso a la de cebolleta. 
Productores y exportadores están satisfechos con un año excepcionalmente bueno, tanto 

en volúmenes como en precios. 
 
Ralph Nakhal, de la empresa productora y 
exportadora Tomna, comenta: "La temporada del ajo 
ha sido muy buena en comparación con la del año 
pasado. Superamos nuestro objetivo de ventas y 
pudimos aumentar nuestros volúmenes y ampliar 
nuestra base de clientes y países de destino. Me 
complace informar de que hemos podido exportar en 
torno al 150% de los volúmenes de la temporada 
anterior". 

 
Año tras año, Egipto destaca en el mapa del sector mundial del ajo, añade el exportador. 
"El ajo egipcio gana terreno en más mercados cada año. Entre los exportadores egipcios, 
Tomna está adquiriendo una buena reputación y posición, gracias a nuestra inflexible 

atención a la calidad". 
 
"El ajo egipcio ha sido especialmente popular en 
Brasil, Europa y Norteamérica. Sin embargo, los 
mercados australiano y ruso han sido este año más 
lentos de lo esperado", añade Ralph. 
 
En cuanto a los precios, han sido satisfactorios para 
los exportadores, según Ralph: "La temporada empezó 
con un nivel de precios similar al de la anterior. Más 
tarde, los precios se dispararon a mitad de 

temporada". 
 
"Ahora nos estamos preparando para la próxima temporada de ajo, con una superficie 
ligeramente mayor. Por otro lado, aquí en Tomna, hemos empezado a plantar cebolletas 
para abastecer al mercado europeo en octubre, y estamos muy ilusionados con lo que 
nos deparará esta temporada", afirma el experto. 
 
El exportador concluye: "Como todos los años, asistiremos a Fruit Attraction en Madrid, 
donde nos reuniremos con compradores interesados en las distintas variedades de ajo, 
cebolla y cebolleta". 
https://www.freshplaza.es/article/9556864/la-temporada-del-ajo-egipcio-finaliza-con-exito/ 

 
 
 

https://www.freshplaza.es/article/9556864/la-temporada-del-ajo-egipcio-finaliza-con-exito/
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La sequía y El Niño ponen en alerta la producción de ajo en 
Arequipa. Perú 

 
El Niño Global, junto con los efectos del cambio climático que ya se notan en Arequipa, 
donde se concentra el 70% de la producción de ajo del Perú, según el Ministerio de 
Agricultura, podría poner en riesgo a la producción de este alimento básico en la 
gastronomía de Perú. De hecho, como explicó a Gestión Daniel Lozada, el presidente de 
la Sociedad de Agricultura de Arequipa (SADA), la disponibilidad de agua en la región ha 
disminuido sensiblemente. 
 
“En Majes Siguas 1 y en la parte baja del río Colca, se ha reducido el 40%, al igual que la 
cuenca del río Chili. En el Valle de Chili también hay una reducción del 40% de agua. Las 
zonas agrícolas y ganaderas, los ríos están secos, el río Tambo no tiene agua. Es un 
drama terrible la situación de la producción agropecuaria en el río Tambo, Siguas, Majes y 
Camaná”. 
 
Además, Lozada reportó un problema de plagas que afecta la producción en los cultivos 
“por las bajas temperaturas y la escasez de agua en zonas reguladas de Arequipa. Las 
altas temperaturas hacen que los hongos del suelo proliferen y atacan al ajo, matando 
poco a poco la raíz”. 
 
Dieter Fritz Klauer, encargado del Proyecto Ajo que realiza la Gerencia Regional de 
Agricultura, gestionada por el Gobierno Regional de Arequipa, confirma la expansión de 
las plagas por los efectos del Fenómeno de El Niño global. 
 
“Ahora, como tenemos temperaturas en 1.° o 2.° por encima de lo normal, se han 
presentado plagas como el Thrips, un insecto que se aloja en las hojas del ajo y las araña, 
marchitándolas. Si es que no se controla, podría generar un daño económico en el 
sector”. 
 
Aunque la baja producción no solo se debe a las plagas, señaló, "sino también al cambio 
climático. Sucede que los ajos están madurando y no llegan a formar el bulbo que se 
requiere. Se están produciendo bulbos más pequeños y eso afecta al mercado porque se 
solicitan de tamaños grandes”. El precio, como consecuencia, también podría verse 
afectado por esta situación, recordó. 
 
https://www.freshplaza.es/article/9561221/la-sequia-y-el-nino-ponen-en-alerta-la-
produccion-de-ajo-en-arequipa/ 

 
 
 
 
 

https://www.freshplaza.es/article/9561221/la-sequia-y-el-nino-ponen-en-alerta-la-produccion-de-ajo-en-arequipa/
https://www.freshplaza.es/article/9561221/la-sequia-y-el-nino-ponen-en-alerta-la-produccion-de-ajo-en-arequipa/
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Más de 200 personas participaron en el curso sobre producción, 
industrialización y comercialización de ajo. Argentina 

 

 
 
Fueron tres jornadas de intenso trabajo los días 28, 29 y 30 de agosto en la Facultad de 
Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional de Cuyo. Participaron referentes de 
Argentina, Brasil, Uruguay, Paraguay, Chile, España, Bolivia y México. 
 

Doscientas quince personas participaron en el 17° curso taller sobre producción, 
industrialización y comercialización de ajo que se llevó a cabo el 28, 29 y 30 de agosto en 
las instalaciones de la Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional de Cuyo, 
en Luján. 
 
La iniciativa, coordinada por el Ministerio de Economía y Energía a través de la Dirección 
de Agricultura, en conjunto con el Instituto de Desarrollo Rural (IDR), el Instituto Nacional 
de Tecnología Agropecuaria (INTA) y el Fondo de Integración y Desarrollo del Ajo (FIDA), 
tuvo por objetivo seguir trabajando en el desarrollo y crecimiento de la actividad en 
nuestra provincia. 
 
Valentina Navarro Canafoglia, directora de Agricultura, comentó: “Fue un excelente 
espacio para compartir experiencias y contenidos sumamente valiosos para nuestros 
productores. Desde el Gobierno de la provincia venimos impulsando acciones tendientes 
a potenciar cada una de las actividades económicas. A través del FIDA, se viene 
trabajando en el desarrollo y fortalecimiento del sector mediante acciones de promoción y 
posicionamiento”. 
 
En esta nueva edición participaron destacados profesionales, quienes brindaron 
contenidos vinculados a estrategias de control y prevención de podredumbre blanca, 
manejo eficiente de sistemas de riego presurizado, aspersión y de goteo. 
Además, se accedió a contenidos sobre nuevas herramientas para control de malezas, 
detalles sobre el programa de producción de semilla saneada y bases para la elaboración 
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de diente pelado. Desde el FIDA, también se aportaron contenidos sobre cómo se puede 
potenciar el sector productor y exportador de ajo en la provincia. 
 
“Las jornadas nos permitieron conocer, de primera mano, todo lo que está a disposición 
del sector para que esta actividad crezca en materia producción, tecnificación y 
exportaciones. También se hizo hincapié en el uso responsable de los recursos para 
hacer que la producción sea cada vez más eficiente y rentable para nuestros 
productores”, destacó la funcionaria. 
 
Participación internacional 
Al cierre, Navarro Canafoglia destacó la importancia de contar en la provincia con 
referentes de la Asociación Nacional de Productores de Ajo de Brasil (Anapa): “La visita 
fue muy valiosa. Recorrimos diferentes espacios y compartimos experiencias muy 
enriquecedoras, siempre con la intención de ver cómo se puede trabajar en materia de 
producción y exportación de ajos”. 
 
Además de las autoridades de la cartera económica provincial, los referentes de la Anapa 
fueron recibidos por las autoridades de la Asociación de Productores, Empacadores y 
Exportadores de Ajo, Cebollas y Afines de Mendoza (Asolmen), con quienes se compartió 
una reunión y una visita a campo. 
 
Sobre este último punto, Aldo López, del INTA, comentó: “Estas asociaciones están 
siempre muy vinculadas entre sí y siempre trabajan de manera conjunta para potenciar la 
actividad productiva compartiendo conocimientos, experiencias y trabajando por el 
resguardo de nuestros productores”. 
 
“Es un curso tradicional que sigue siendo elegido por los que asisten habitualmente. Tanto 
el INTA como los otros organismos que participaron presentamos los avances que se han 
logrado para el crecimiento del sector”. 
 
Este sentido, López agregó: “Contamos con la participación de asistentes locales, de la 
provincia de San Juan y de más de 50 extranjeros oriundos de Brasil, Uruguay, Paraguay, 
Chile, España y Bolivia. También se desarrollaron charlas virtuales desde México y 
España. Fue un espacio de trabajo donde logramos sacar conclusiones y nuevas líneas 
de trabajo para el futuro, como ocurre en cada uno de estos espacios”. 
 
Al cierre, López comentó que uno de los temas más destacados en el marco del 
encuentro fue hablar sobre las modalidades de riego por aspersión: “Hablamos sobre las 
mejoras que se deben realizar en este aspecto. Mucha gente ya lo está manejando con 
algunos defectos. Es una tecnología que tiene su historia pero que poco se está aplicando 
en la producción de ajo y ahora vamos a comenzar a aplicar”. 
 
https://www.mendoza.gov.ar/prensa/mas-de-200-personas-participaron-del-curso-sobre-
produccion-industrializacion-y-comercializacion-de-ajo/ 
 

https://www.mendoza.gov.ar/prensa/mas-de-200-personas-participaron-del-curso-sobre-produccion-industrializacion-y-comercializacion-de-ajo/
https://www.mendoza.gov.ar/prensa/mas-de-200-personas-participaron-del-curso-sobre-produccion-industrializacion-y-comercializacion-de-ajo/


                                                                                 

 

 NOTICIAS    SEPTIEMBRE  2023 

6 
 

Miguel del Pino: “Un aumento del precio ayudaría a que pudiéramos mantener este sector 
que aporta tanto a la sociedad” 

“Todavía es muy pronto para dar una cifra, pero se espera otra 
reducción importante en la superficie de ajo en Andalucía”. 

España 
 
La Junta de Andalucía publicó recientemente los 
datos de la campaña 2023/24 del ajo en Andalucía, 
que ponen de manifiesto la complejidad a la que se 
enfrentan los productores este año en el que un 
factor que inevitablemente está afectando a todas 
las campañas de la región, la sequía, ha hecho que 
la superficie de producción se haya reducido un 
37,8% respecto al año pasado y, como 
consecuencia de la contracción de los rendimientos 
por el estrés hídrico de las plantaciones, la 
producción haya descendido un 45,5%. 

 
“Desde un inicio se comenzó con una gran incertidumbre por la sequía, que hizo que 
muchísimos ajeros dejaran de sembrar porque no tenían la seguridad de tener agua 
suficiente para llevar sus cultivos hasta el final”, recuerda Miguel del Pino, presidente de la 
sectorial de ajo de Asaja. “El ajo no necesita mucha agua, pero sí riegos en momentos 
muy concretos que, si no se pueden realizar, suponen grandes mermas en la producción”. 
 
Miguel del Pino en el Plenario en Roma del Comité mixto de frutas y hortalizas de España, 
Francia, Italia y Portugal. 
“El coste medio de plantar una hectárea de ajo está entre 12.000 y 13.000 euros, y hay 
que tener en cuenta que, por las características del propio cultivo, los agricultores 
siembran superficies de 20 hectáreas para arriba, por lo que muchos no han querido 
arriesgarse a perder esa cantidad de dinero”. 
 

“Aunque la realidad es que la sequía les ha afectado 
a todos; incluso a los que tenían agua. Ha habido 
plantaciones que se han perdido enteras, pero los 
que han tenido la suerte de tener producción, han 
recogido un ajo, afortunadamente, de buena calidad 
gracias a que cuando llegaron las lluvias el 90% del 
ajo andaluz ya estaba en los almacenes; no así en 
Castilla-La Mancha y el resto de España, donde la 
calidad de la cosecha ha sido desastrosa”. 
 
“Como consecuencia, en Andalucía la cosecha ha 
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sido menor de lo esperado, pero los precios han sido más altos que los del año pasado. 
Quien haya tenido buena cosecha va a ganar bastante dinero este año y los demás, al 
menos, van a paliar las pérdidas por la caída de los kilos”. 
 
Aunque si hablamos de precios, es necesario hacer una matización para que los 
consumidores no caigan en ningún discurso erróneo, remarca Miguel: “El consumo de ajo 
en España y Europa no llega a 2 kilos por persona y año de media. Ahora mismo el ajo 
está a 5 euros el kilo, por lo que, de media, un consumidor puede comer ajo durante todo 
el año por solo 10 euros”. 
 
“De hecho, siempre bromeo diciendo que el gasto de comer ajo equivale a que una 
persona se tome un café al mes. Con esto quiero hacer un alegato para que la gente no 
se extrañe de que el ajo cueste dinero; es más, incluso si valiera el doble o el triple 
tampoco lo notarían en su economía según las estadísticas de consumo, pero para 
nosotros sería muy importante lograr ese aumento porque no podemos olvidar que el ajo 
es un cultivo que ayuda a fijar la población en las zonas rurales, generando trabajo no 
solo en la cosecha, sino también en los almacenes, que funcionan casi todo el año. Por 
eso luchamos con los supermercados, porque un aumento del precio ayudaría a que 
pudiéramos mantener este sector que aporta tanto a la sociedad”. 
 
¿Qué previsiones hay para la próxima campaña? 
La pregunta ahora en este momento en el que los resultados han sido agridulces para 
muchos productores en todas las regiones ajeras del país es qué pasará la próxima 
campaña de siembra. 
 
“Todavía es muy pronto para dar una cifra, pero se espera otra reducción importante en la 
superficie”, responde Miguel del Pino. “Ahora se deben de estar preparando las tierras 
para sembrar el ajo temprano y solo el que tenga agua segura se arriesgará a hacerlo”. 
 
“Estimo que solo habrá entre un 20-30% de productores que tengan ya arrendadas tierras 
para producir ajo y el resto está buscando fincas con pozos que les ayuden a salvar la 
campaña. Aquí en Córdoba, por desgracia, hay una gran escasez de agua y la gente, de 
nuevo este año, está mirando a Castilla-La Mancha, principalmente a la provincia de 
Ciudad Real; pero también a la zona de Antequera, donde también hay una mayor 
cantidad de aguas subterráneas”. 
 
https://www.freshplaza.es/article/9563191/todavia-es-muy-pronto-para-dar-una-cifra-pero-
se-espera-otra-reduccion-importante-en-la-superficie-de-ajo-en-andalucia/ 

 
 

 
 
 
 

https://www.freshplaza.es/article/9563191/todavia-es-muy-pronto-para-dar-una-cifra-pero-se-espera-otra-reduccion-importante-en-la-superficie-de-ajo-en-andalucia/
https://www.freshplaza.es/article/9563191/todavia-es-muy-pronto-para-dar-una-cifra-pero-se-espera-otra-reduccion-importante-en-la-superficie-de-ajo-en-andalucia/
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El ajo con manchas es despreciado sin motivo. España 
 
 El campo se desangra entre numerosos 
problemas. El alto precio de producción por 
la inflación de casi todas las áreas, la sequía, 
la falta de elementos y la caída del número 
de productores se concatenan en un 
momento difícil para el sector primario. 
 
Pero a esos asuntos se les suma otro, lo 
que Fermín Utrilla, responsable de la 
empresa Biodiversa denomina la "dictadura 
de los shoppers". En unas declaraciones 
recogidas por Fresh Plaza, este 

representante del sector agropecuario asegura que ante los problemas de producción 
reciente "estamos bajo la dictadura de los shoppers". 
 
Esto se traduce en que los establecimientos y sus intermediarios "rechazan los productos 
que no son perfectos en apariencia, y sus decisiones generan hacia atrás de la cadena 
unas tensiones enormes”. 
 
Sus palabras las ejemplifica en un producto bien conocido por los hogares españoles: el 
ajo, especial afectado en lo que va de campaña.  
 
"Sólo por las manchas estéticas que tiene en la piel, aunque el producto sea de la calidad 
de siempre y se consuma pelado, está siendo rechazado y los productores y 
comercializadores están atravesando una temporada muy compleja”, lamenta. 
https://www.huffingtonpost.es/sociedad/el-ajo-manchas-despreciado-motivo.html 
 
 
 
 

Mejoran cultivos de ajos con uso de materia orgánica líquida. 
Argentina 

 
En la zona núcleo, están utilizando Huma. Diálogo directo con agricultores y 
representantes, en la finca. 
 
 Con Suplemento Verde estuvimos recorriendo esta semana plantaciones de ajo de la 
campaña 2023, y en la localización de Calle 11, pasando América, hacia el Sur, se 
encuentran paños extensos de este cultivo hortícola. 

https://www.freshplaza.es/article/9561119/como-afectaran-a-la-aptitud-de-almacenamiento-las-ultimas-lluvias-de-septiembre-es-todavia-una-incognita/
https://www.huffingtonpost.es/sociedad/el-ajo-manchas-despreciado-motivo.html
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Guillermo López, agricultor de vasta 
trayectoria nos contó en su finca, junto a 
Leandro, su hijo "estamos aplicando 
Huma en ajos, luego de haberlo utilizado 
inicialmente en alfalfa con buenos 
resultados. También para tomate 
industria, en tierras desgastadas, anda 
bien. En un combo de unas 300 
hectáreas, de distintos cultivos, lo 
usamos. La novedad será que en la 
próxima campaña lo utilizaremos en 
algodón. 
 

Leandro agregó "son 500 litros de producto, repartidos en los 60 días iniciales, 
completado con apoyo de nitrógeno y potasio. Es un uso dinámico que nos está dando 
resultados. Con mi padre pensamos que el beneficio del producto, que aparte de mejorar 
el rendimiento un 20% la productividad, tenemos la reposición de materia orgánica 
comprobados en 5 años consecutivos".  
 
Matías Archilla, de Agrícola Tres Hermanos, nos informó "especialmente para la chacra 
de ajo, recomendamos, siempre hablando de las aplicaciones, durante el primer periodo 
de crecimiento (hablando de 45-60 días desde la plantación), la planta del ajo utiliza las 
reservas del diente madre. Allí se aconseja comenzar las aplicaciones de Huma julio 
hasta fines de agosto en ajo blanco y hasta fines de septiembre en ajo colorado, más 
tardío; siendo las aplicaciones fraccionadas y paulatinas".  
 

Leandro López y Matías Archilla, en 
las plantaciones de ajos. 
 
Agregó mientras se visitaba la chacra 
que da a la calle 11, "se debe aplicar el 
producto sólo hasta 'encabezamiento' ya 
que el exceso de fertilización nitrogenada 
luego del comienzo de la bulbificación, 
se relaciona a malformaciones".  
 
Le preguntamos porqué usar el producto 
en varias aplicaciones, y respondió "las 
fuentes nitrogenadas disponibles son 
muy solubles y tienden a tener una baja 

eficiencia si se las aplica en grandes cantidades de golpe (pérdidas por erosión superficial 
y lixiviación), entonces el consejo es dar esta fertilización nitrogenada de forma paulatina, 
el acompañamiento de Huma como complemento es vital, en la misma cantidad de 
repeticiones".  
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Desde la compañía, de origen sanjuanino 
recomiendan realizar una cantidad de 10 
aplicaciones de 50 litros cada una por 
hectárea, pudiendo variar estos valores 
según el resultado de un completo análisis de 
suelo previo, en un laboratorio serio. 
 
 Huma se extiende. 
Investigación y desarrollo 
Huma es una enmienda orgánica que posee 
como materia prima, productos de origen 
vegetal y animal de fuentes confiables, que 
son sometidos a un proceso de compostaje 

exhaustivamente controlado durante las etapas mesófilas y termófilas. Luego este 
preparado será el alimento de las lombrices rojas californianas que se encuentran en 
cunas, pensadas para mantener las variables de temperatura, humedad y pH controlados. 
El lixiviado, es sometido a un proceso de estabilización de 72 hs, para finalmente ser 
filtrado y envasado según las necesidades de nuestros clientes. Aporta gran contenido de 
materia orgánica de alta calidad, ácidos húmicos, fúlvicos y bacterias benéficas y puede 
ser aplicado en riego por goteo, aspersión, manga y manto. Este humus líquido promueve 
la actividad de auxinas, giberelinas y ácido jasmónico. Provoca un aumento en la 
producción de materia seca del cultivo y facilita un fuerte sistema radicular.  
 
Desde la empresa, informaron que "los cultivos sumados últimamente, son uva y olivo en 
San Antonio Oeste, frutales de pepita en Río Negro y nueces en nuez en Choele Choel. 
Sobre proyectos de I+D seguimos desarrollando dos productos que están comenzando su 
etapa de inscripción y que tienen contenido de nitrógeno, fósforo y potasio orgánico, 
esperamos para segundo semestre de 2024 poder lanzarlos al mercado, pero depende 
siempre de los tiempos de inscripción y certificación. Sigue el plan de ampliación de la 
capacidad a 4 millones de litros y que continuamos con los tiempos planificados de 
finalizar la obra para fin de este año".  
https://www.diariodecuyo.com.ar/suplementos/Mejoran-cultivos-de-ajos-con-uso-de-
materia-organica-liquida-20230922-0084.html 
 
 
 
 

Frutos pequeños, pero buenos. España 

 
Ante las perspectivas de la reducción de la dotación de riego al comienzo de la 
campaña, los productores de ajo redujeron la superficie de cultivo 

 

https://www.diariodecuyo.com.ar/suplementos/Mejoran-cultivos-de-ajos-con-uso-de-materia-organica-liquida-20230922-0084.html
https://www.diariodecuyo.com.ar/suplementos/Mejoran-cultivos-de-ajos-con-uso-de-materia-organica-liquida-20230922-0084.html
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Después, el mal año meteorológico redujo el calibre del fruto, que pese a todo ha 
logrado mantener la elevada calidad 

 
 Hablar del ajo en la provincia 
de Córdoba es hacerlo sobre un cultivo de 
carácter social, más que otros que requieren 
mucha mano de obra. Su recogida, que se 
realiza a finales de julio (este año se ha 
adelantado unos 15 días por las altas 
temperaturas), tiene que hacerse 
manualmente, lo que implica miles de 
jornales durante la campaña, que en 
territorio cordobés se concentra en la 

Campiña, especialmente en Montalbán. 
En la pasada campaña, los balances oficiales apuntan a una bajada de un 20-30%. 
 
Más de un tercio de la producción de ajo de toda Andalucía se concentra en Córdoba, de 
acuerdo con la información oficial de la Junta de Andalucía. Y eso que en la presente la 
superficie plantada de ajos ha caído en torno a un 40 por ciento debido a las previsiones 
de reducción del agua destinada a regadío. El ajo es muy eficiente en el uso del agua, 
pero requiere mucha para su normal crecimiento. Eso ha hecho que muchos agricultores 
hayan optado por dedicar sus tierras a otros cultivos mientras las dotaciones no sean 
aceptables. 
 
Rendimiento de las cosechas 
En el mes de abril, unas temperaturas extremadamente altas y 
escasísimas lluvias provocaron un marcado descenso en el rendimiento de las cosechas 
tempranas. Por el contrario, las lluvias de mayo y junio afectaron a las variedades más 
tardías como el ajo morado, con una disminución del calibre que supuso un descenso del 
rendimiento. Los balances oficiales apuntan a una bajada de un 20-30%, al pasar de unos 
8.900 kilos de ajo por hectárea a 6.500 en la pasada campaña. La calidad, por el 
contrario, no se ha resentido. 
 
La producción de ajo se reduce en torno al 20 por ciento en la provincia de Córdoba 

 
En esta tesitura, COAG considera 
que en esta campaña la evolución 
de los costes de producción en el 
ajo han subido más de un 20%, 
mientras que debido a la falta de 
precipitaciones y las pocas 
expectativas de tener dotaciones de 
agua se sembró un 40% que el año 
pasado. Esto ha hecho que 

https://www.diariocordoba.com/agricultura-medio-ambiente/2023/07/03/produccion-ajo-reduce-torno-20-89403723.html
https://www.diariocordoba.com/cordoba/montalban/
https://www.diariocordoba.com/agricultura-medio-ambiente/2023/07/03/produccion-ajo-reduce-torno-20-89403723.html
https://www.diariocordoba.com/agricultura-medio-ambiente/2023/07/03/produccion-ajo-reduce-torno-20-89403723.html
https://www.diariocordoba.com/agricultura-medio-ambiente/2023/07/03/produccion-ajo-reduce-torno-20-89403723.html
https://www.diariocordoba.com/agricultura-medio-ambiente/2023/07/03/produccion-ajo-reduce-torno-20-89403723.html
https://www.diariocordoba.com/agricultura-medio-ambiente/2023/07/03/produccion-ajo-reduce-torno-20-89403723.html
https://www.diariocordoba.com/agricultura-medio-ambiente/2023/07/03/produccion-ajo-reduce-torno-20-89403723.html
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la producción se haya reducido alrededor de un 20%. 
Más de un tercio de la producción de ajo de toda Andalucía se concentra en 
Córdoba. 
Por su parte, UPA-Córdoba estima que en la pasada campaña se sembraron unas 800 
hectáreas de ahora, cuando lo habitual es que la cifra esté entre 1.500 y 2.000. 
El precio se ha mantenido similar a años anteriores, en torno a 1,20 euros por kilo para el 
productor. 
Para Asaja, la sequía ha supuesto limitaciones en los riegos al verse reducida la 
cantidad de agua disponible. Ello ha supuesto para este cultivo una siniestralidad en torno 
al 26%. 
https://www.diariocordoba.com/agricultura-medio-ambiente/2023/09/27/frutos-pequenos-
buenos-92317952.html 
 
 

 
Arrancan las siembras de ajo tras una mala cosecha. España 

 

 
 
El ciclo de siembras está en marcha. Los ajeros se afanan en poner el sprint en suelo con 
el recuerdo todavía de la mala cosecha este verano, por las lluvias de mayo y junio que 
dieron al traste con un volumen importante de producción. Las pérdidas de kilos en 
morado también han sido elevadas, y aunque el precio y las ventas están animadas, hay 
muchos agricultores haciendo de nuevo cálculos por el precio de los insumos como las 
tierras, más caras, o la propia semilla de ajo chino, por ejemplo. 
 
https://www.cmmedia.es/play/tv/el-campo/arrancan-siembras-ajo-mala-cosecha-27-09-
23.html 
 

https://www.diariocordoba.com/agricultura-medio-ambiente/2023/09/27/frutos-pequenos-buenos-92317952.html
https://www.diariocordoba.com/agricultura-medio-ambiente/2023/09/27/frutos-pequenos-buenos-92317952.html
https://www.cmmedia.es/play/tv/el-campo/arrancan-siembras-ajo-mala-cosecha-27-09-23.html
https://www.cmmedia.es/play/tv/el-campo/arrancan-siembras-ajo-mala-cosecha-27-09-23.html
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Aplican estrategia de control de plagas en Arequipa para 
mantener productividad del ajo en el valle de Tambo. Perú 

 
El proyecto ya se aplicó en 1 mil 500 hectáreas de cultivo de ajo, para evitar disminuya su 
productividad 

 
Capacitan a agricultores de Arequipa para 
mantener productividad de ajo. (Foto: 
Difusión) 
 
Las temperaturas cálidas que se presentan 
en el valle de Tambo, en Islay, ha causado 
la aparición de plagas, como trips y 
fusarium, y enfermedades en los cultivos. 
La situación causa incertidumbre en los 

agricultores de ajo de esta parte de la región, ya que temen que su productividad se vea 
afectada. 
 
Es por ello, que se viene aplicando una estrategia de control de plagas y fortalecimiento 
de las capacidades de los hombres de campo. El proyecto hasta el momento hizo que por 
cada hectárea de sembrío produzca 13 toneladas de ajo, aproximadamente. 
 
Esta estrategia es implementada por la Gerencia Regional de Agricultura de Arequipa, en 
coordinación con el laboratorio entomológico La Curva, en los distritos de Cocachacra, 
Punta de Bombón, Deán Valdivia y Mejía, en donde se tienen 2 mil hectáreas en donde se 
siembran ajo de manera exclusiva. 
 
El especialista del proyecto, Gustavo Flores Rondón, informó que las capacitaciones, 
talleres y asistencias técnicas cubrieron a 1 mil 500 hectáreas de cultivo de este producto. 
https://diariocorreo.pe/edicion/arequipa/aplican-estrategia-de-control-de-plagas-en-
arequipa-para-mantener-productividad-del-ajo-en-el-valle-de-tambo-noticia/ 
 
 
 

Récord de siniestralidad en el campo con 20 millones de euros. 
España 

 
Solo hasta la fecha se han tramitado partes al seguro agrario para 61.610 hectáreas 
afectadas en la provincia, el triple que en el mismo periodo del año pasado 

https://diariocorreo.pe/edicion/arequipa/aplican-estrategia-de-control-de-plagas-en-arequipa-para-mantener-productividad-del-ajo-en-el-valle-de-tambo-noticia/
https://diariocorreo.pe/edicion/arequipa/aplican-estrategia-de-control-de-plagas-en-arequipa-para-mantener-productividad-del-ajo-en-el-valle-de-tambo-noticia/
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Una explotación de viñedo 
anegada por el agua, en una 
imagen de archivo. - Foto: 
Tomás Fernández de Moya 
 
El campo está viviendo 
episodios extremos que están 
dejando su huella en muchas 
parcelas. La incidencia de las 

condiciones meteorológicas va a más y eso se refleja en los partes que se cursan al 
seguro, unas cifras que han ido al alza y que hacen que actualmente estén en niveles de 
récord. Así lo asegura a este diario el director territorial de Agroseguro en la zona de La 
Mancha, Juan Carlos Fernández, quien informa que en Ciudad Real «ya se superan los 
20 millones de euros en indemnizaciones». «Y eso que sólo estamos en septiembre», dijo 
en referencia también a que ya es un año récord de siniestralidad y de indemnizaciones 
en el campo tanto en la región como en el conjunto de España. En Agroseguro no dan 
abasto con la cantidad de trabajo que tienen por delante.  
 
Y es que al campo no le ha faltado de nada en lo que a factores meteorológicos adversos 
se refiere. Por un lado, la sequía golpeó a los cultivos herbáceos y, de hecho, dio lugar al 
año más desastroso que se recuerda para el cereal, con una pérdida del 80 por ciento de 
la producción en el abril más caluroso de la historia en Ciudad Real.  
 
Después vino el pedrisco, que afectó sobre todo a la uva de vinificación, la destinada a la 
producción de vino en la provincia, y que también perjudicó a parcelas cultivadas con 
hortalizas y, lo último, las intensas lluvias, que han golpeado sobre todo al cultivo del ajo.  
 
Superficie dañada 
De este modo, en lo que va de año se han cursado partes al seguro agrario para un total 
de 61.610 hectáreas, mientras que hasta septiembre del año pasado eran 19.152 
hectáreas siniestradas, la mayoría de ellas, más de 10.000, a consecuencia de la sequía. 
Es decir, se ha triplicado la superficie siniestrada.  
 
Actualmente, hay 25.609 parcelas dañadas por alguna incidencia meteorológica en la 
provincia que afectan a 394.483 kilos de productos agrícolas, según los datos detallados a 
este diario por Agroseguro. 
 
En este caso, destacan las 15.518 parcelas siniestradas de viñedo, que han dañado hasta 
211.911 kilos de uva aseguradas, así como las 6.855 parcelas de cereales, con más de 
45.000 kilos de producción afectada, además de 1.669 parcelas perjudicadas de frutos 
secos con más de 3.300 kilos de producción. También hay 867 parcelas de ajo 
siniestradas, 358 de hortícolas, 291 de olivar o 41 de forrajeros.  
 
Por lo que atañe al capital siniestrado, es decir, el valor de la producción que hubieran 
tenido estos cultivos de estar al 100% de rendimiento, se eleva a 160 millones de euros, 
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principalmente en el ajo, con 72 millones de capital; el viñedo, hasta 54 millones; cultivos 
hortícolas como el melón y la sandía, con 15,5 millones o en cultivos herbáceos, con 9,7 
millones de capital que hubiera producido de no estar siniestrado.  
 
La reciente DANA que se ha registrado en la provincia, en concreto el pasado 11 de 
septiembre, dejó daños en algunas zonas de la provincia y, en concreto, perjudicó a 1.842 
hectáreas con una superficie de 2.921 hectáreas y un capital siniestrado que supera los 
10 millones de euros. Afectó sobre todo al viñedo, frutos secos y olivar. 
https://www.latribunadeciudadreal.es/noticia/z066d17cd-c86d-3eb3-
d5a02600820ced3d/202309/record-de-siniestralidad-en-el-campo-con-20-millones 
 
 
 
 

Riego con pivote y energía solar hoy son posibles en San Juan. 
Argentina 

 
La consultora Brain Root firmó convenio con 
Riego y Tecnología del Oeste SAS (Rytosas) 
para traer los pivotes Valley y sumó a AG 
Solar para abastecer con paneles.  
 
La empresa sanjuanina Brain Root firmó 
convenio con Riego y Tecnología del Oeste 
SAS (Rytosas) la cual es dealer oficial en La 
Rioja, Catamarca y San Juan de la marca 
Valley, marca líder mundial en equipo de riegos 
de aspersión por pivote, o de avance frontal, y 
hace unos años atrás también en la tecnología 
de energía solar a través de la marca AG Solar. 
 
Entrevistamos a Alejandro Fernández y 
Eduardo Arévalo quienes dijeron 
a Suplemento Verde "esta relación se dio 
hace uno poco más de un año atrás, luego de 
conocernos en una capacitación sobre el uso 
de riego por pivot en Chilecito, La Rioja. Ambos 
estábamos iniciándonos con nuevos desafíos, 
nosotros como consultora Brain Root y ellos 
con la marca zonal".  
 
Equipo que viajó. A. Fernández (segundo 
desde la derecha). 
 

https://www.latribunadeciudadreal.es/noticia/z066d17cd-c86d-3eb3-d5a02600820ced3d/202309/record-de-siniestralidad-en-el-campo-con-20-millones
https://www.latribunadeciudadreal.es/noticia/z066d17cd-c86d-3eb3-d5a02600820ced3d/202309/record-de-siniestralidad-en-el-campo-con-20-millones


                                                                                 

 

 NOTICIAS    SEPTIEMBRE  2023 

16 
 

Los ingenieros agrónomos mencionaron "nosotros por nuestra experiencia laboral, que 
también desarrollamos en las provincias vecina de Mendoza y La Rioja, ya habíamos visto 
la incorporación de los pivotes como sistema de riego para la mayoría de los cultivos que 
también se producen acá en San Juan como ajo, cebolla, papa, algodón y tomate". 
 
El riego por pivot tiene como similitud con el goteo que se trata también de un sistema de 
riego presurizado y de mayor eficiencia de uso del agua que el sistema de riego 
convencional. Como diferencia con el goteo es que al ser un riego por aspersión, no 
demanda un sistema de filtrado muy fino, el mantenimiento es más bajo, es 100% 
automatizable por sistemas de rotación autónomo, y unas de las características más 
importante al momento de tomar la decisión es que el costo de la inversión es más bajo 
que un goteo y esta se marca más aún cuando el pivote es de mayor tamaño, es decir 
cuando a la misma estructura se le agregan más tramos y se riegan más hectáreas con el 
mismo pivot. 

Parque solar para café, cerca de San 
Pablo.  
 
Destacaron "y como para rematar este 
sistema de riego no necesita de un insumo 
costoso y hoy por hoy en falta en el 
mercado, como es la cinta de riego, un 
insumo que para un cultivo como en el ajo 
o en la cebolla le significa unos U$S 1.000 
por hectárea y por año. Esta gran 
diferencia nosotros la remarcamos mucho 
ya que esto hace posible que con el uso 
de este sistema de riego por pivot el 
productor pueda programar en 5 años un 

plan de rotación con distintos cultivos, que con el goteo no entran como posibles por su 
alto costo de producción y su incertidumbre de precio en el mercado, como los puede ser 
un ajo o una cebolla de mercado. Ni hablar del uso de este sistema para la producción de 
forrajeras, ya probado en otras regiones del país con gran éxito". 
 
Explicaron luego "en lo que refiere a AG Solar ofrecemos una fuente de energía 
sustentable y de bajo costo que les proporciona electricidad con nuestro equipo de 
soluciones solares. Esto con el fin de ahorrar en energía convencional, reducir el impacto 
ambiental, aprovechar créditos fiscales y nuevas posibilidades donde no existe red 
eléctrica". 
 
Fernández comentó a este medio "la semana pasada tuve la oportunidad de viajar a la 
feria Inter Solar, que se realizó en San Pablo, Brasil. Allí pude conocer a todos los 
proveedores del mundo de los distintos componentes que tiene esta tecnología (paneles, 
conversores de energía, baterías, etc.) y también de recorrer zonas productivas donde ya 
está incorporado el uso de la energía solar. Creo que el productor que más rápido adopte 
esta tecnología será más competitivo en cuanto a costos y a su vez podrá asegurarse un 
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suministro de energía de calidad para sus proyectos y también para desarrollar nuevas 
zonas productivas. Como proveedores ofrecemos un presupuesto completo, con análisis 
financieros sin costo, y finalmente a aquel que lo decida incorporar le ofrecemos el 
proyecto llave en mano con su garantía correspondiente". 
https://www.diariodecuyo.com.ar/suplementos/Riego-con-pivote-y-energia-solar-hoy-son-
posibles-en-San-Juan-20230915-0100.html 
 
 
 
 

Producción orgánica: Mendoza es la provincia con más 
establecimientos en el país. Argentina 

 
Según los datos oficiales del Senasa, en 
Mendoza está la mayor cantidad de 
establecimientos dedicados al cultivo de 
productos orgánicos. El vino, ajo y oliva 
están entre los productos que más 
crecieron en el último año. 

 

Los cultivos y productos orgánicos van 
ganando adeptos en todo el país y si bien 
no son la panacea económica, son de hecho 

una alternativa más para las explotaciones agropecuarias y que además puede tener una 
rentabilidad mayor a las producciones convencionales. 
 
Dentro de este universo tanto agrícola como ganadero, Mendoza está teniendo una 
posición de primacía al ser la provincia en donde existen la mayor cantidad de 
establecimientos dedicados a este tipo de cultivos. 
 
Además, el vino orgánico es uno de los productos que más creció en el último año, como 
así también el ajo y el olivo, de acuerdo a los datos suministrados por el Servicio Nacional 
de Sanidad y Calidad Agropecuaria (Senasa). 
  
AGRICULTURA ORGÁNICA, UNA FORMA DE DIVERSIFICAR SIN CAMBIAR LA 
MATRIZ 
Diversificar la producción no lleva implícito el tener que cambiar de actividad, la agricultura 
orgánica bien puede presentarse como una forma de ampliar esa matriz productiva de 
base para acaparar un mercado nacional como internacional que va en crecimiento. 
 
“Lo que hicimos fue reunir a distintas organizaciones tanto estatales como privados para 
iniciar lo que pensamos debe ser una política de Estado, para que continúe con el 
tiempo”, dijo Valentina Navarro, directora de Agricultura de Mendoza. 

https://www.diariodecuyo.com.ar/suplementos/Riego-con-pivote-y-energia-solar-hoy-son-posibles-en-San-Juan-20230915-0100.html
https://www.diariodecuyo.com.ar/suplementos/Riego-con-pivote-y-energia-solar-hoy-son-posibles-en-San-Juan-20230915-0100.html
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“Con esto lo que pretendemos es promover esta actividad para aquellos 
productores que estén hoy pensando en iniciarse, que tengan la información 
suficiente. Y es una forma de diversificar la matriz productiva porque si bien los 
productos son los mismos, deja de ser convencional para ser orgánico y esto le permite al 
productor acceder a otros mercados, principalmente en el exterior que demandan estos 
productos”, dijo la funcionaria. 
  
Los productos “orgánicos”, “ecológicos” o “biológicos” son obtenidos a partir de un sistema 
agropecuario cuyo objetivo es el de producir alimentos sanos y abundantes, respetando el 
ambiente y preservando los recursos naturales. 
 
La producción orgánica se basa en la aplicación de técnicas tendientes a mantener o 
aumentar la fertilidad del suelo y la diversidad bilógica, que permitan proteger a los 
cultivos y animales de plagas, malezas y enfermedades bajo un nivel tal que no 
provoquen daños económicos. 
 
La condición “orgánica” de un producto es un atributo de calidad, que garantiza que dicho 
producto se ha obtenido cumpliendo requisitos adicionales respecto de los exigidos para 
los productos convencionales. 
 
La producción orgánica, más allá de ser un cambio cultural o de mentalidad en el 
productor, se trata básicamente de “un cambio en la forma de trabajo”, afirmó 
Valentina Navarro. 
 
“En esto hay que trabajar el suelo distinto, las plagas se trabajan distinto, se aumenta la 
fauna microbiológica en el suelo para nutrirlo, hasta las malezas se trabajan de distintas 
formas, es un cambio que no cuesta tanto, pero si al que hay que adaptarse”, indicó la 
directora de Agricultura mendocina. 
 
Anualmente el Senasa realiza un relevamiento de la producción orgánica en el país que 
se encuentre bajo certificación y que cumpla con todas las normativas. 
 

De acuerdo al estudio realizado, 
en el 2022 se ratificó una vez más 
que los principales destinos para 
los productos orgánicos del país es 
la exportación a Estados Unidos y 
la Unión Europea. 
 
Productos orgánicos al exterior 
En tanto el consumo de productos 
orgánicos en el mercado interno 

sigue mostrando una baja participación del volumen total certificado. 
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En cuanto a la superficie bajo seguimiento, se mantuvo en 3,9 millones de hectáreas, pero 
al mismo tiempo creció un 3% la cantidad de unidades productivas a las que se les realiza 
el seguimiento y se mantiene la tendencia creciente que hay en el país desde 2015. 
 
De las casi, cuatro millones de hectáreas dedicadas a las producciones agropecuarias 
orgánicas, hay 290 mil hectáreas destinadas a producción vegetal de las cuales en 2022 
se cosecharon un total de 109.987 ha, 14% más que en 2021. 
 
De los 1336 establecimientos con producción orgánica que había en el país en 2021 saltó 
en 2022 a 1.376 operadores primarios en actividad. 
 
En 2022 Mendoza siguió con la tendencia y creció un 16% con respecto al 2021 en 
cantidad de explotaciones orgánicas, pero además es la provincia donde más unidades 
productivas hay con 312 establecimiento. Le sigue Río Negro con 216 y Buenos Aires 
con 173. 
 
De la superficie cosechada en 2022, entre los cultivos industriales orgánicos, que suman 
37.011 hectáreas, el que más se destacó fue la caña de azúcar (41%), le siguen la vid 
(32%) y el olivo (21%). 
 
La caña de azúcar orgánica se cosechó principalmente en Jujuy, Salta y Tucumán 
mientras que la vid en Mendoza y el olivo principalmente en el territorio mendocino más 
Catamarca, La Rioja y Córdoba. 
 
En tanto, la hortaliza orgánica más cultivada en 2022 continuó siendo el ajo (64%) que se 
produce en Mendoza. 
  
EL DESTINO DE LA PRODUCCIÓN ORGÁNICA 
Valentina Navarro, directora de Agricultura de la provincia aseguró que “más allá de un 
tema filosófico, es decir, estar de acuerdo con la producción orgánica porque a uno le 
guste eso de ser amigable con el ambiente, el dedicarse a lo orgánico también es por un 
tema económico”. 
 
Según la funcionaria “muchas veces el ser orgánico un producto se ve reflejado en el 
precio y otras veces no, pero más allá de eso, lo que te permite es ubicar la producción en 
mercados distintos a los productos convencionales”, agregó. 
 
Según los datos recabados por el Senasa, en lo que respecta a la venta de los productos 
orgánicos, el principal destino son las exportaciones: un 98% son de origen vegetal y un 
2% de origen animal. 
 
A tono con lo que sucedió en el país en todas las actividades, en 2022 hubo una 
disminución del volumen total exportado de productos orgánicos, cayó un 17%, 
comparado con 2021: se vendieron 118.700 toneladas en total. 
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Finca de Miguel Di Carlantonio en 
Santa Rosa, con certificación orgánica. 
 
Al realizar el desglose por productos, y 
tomando algunos de los que se 
cultivan o producen en Mendoza, el 
ajo orgánico dio un salto del 7% entre 
2021 y 2022. Pasaron de 3.535.514 
kilos a 3.781.941 kilos. 
 

En el caso del vino el aumento del volumen que se vendió en el exterior fue del 3%, en 
cambio el mosto concentrado de uva fue la otra cara de la moneda, sufrió una caída del 
37%. 
 
La ciruela desecada orgánica también tuvo un aumento considerable. En 2021 se 
exportaron 319.300 kilos mientras que en 2022 fueron 912.690 kilos. Esto significó un 
incremento del 186%. 
 
El principal destino de las exportaciones argentinas de productos orgánicos de origen 
vegetal son los Estados Unidos que acaparó, en 2022 el 43%. En segundo lugar, está la 
Unión Europea con el 40% del volumen exportado. 
 
El Reino Unido continúa como tercer destino en importancia, a donde se despachó el 3% 
de las exportaciones. 
 
El mercado que se abrió para Argentina y tuvo un aumento notorio en cuanto al volumen 
despachado fue Japón. Después aparecen Canadá, Ecuador, Chile, Bolivia, Corea y 
Suiza. 
 
En el caso de las ventas en el mercado interno, de acuerdo con lo declarado por las 
empresas certificadoras, la producción orgánica que termina en el consumidor final 
equivale al 1,3% del total de la producción. 
 
Dentro de ese marco, el 70% corresponde a productos industrializados como azúcar de 
caña, harina de trigo, vinagre de manzana, vino y yerba mate, entre otros. 
 
El informe elaborado por el Senasa refleja que los productos orgánicos certificados 
destinados al mercado doméstico mantienen la diversidad, pero siguen estando en niveles 
muy bajos. 
  
VOLUNTAD PARA TENER UN PRODUCTO DIFERENCIADO 
Francisco Araujo y Miguel Di Carlantonio son dos productores que están dedicados a la 
producción de frutales orgánicos y también vino. 
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En ambos casos, la convicción de llevar adelante una explotación más amigable con el 
ambiente y entregar un producto más saludable, es lo que les da la suficiente fuerza de 
voluntad para continuar por este sendero. 
 
Francisco Araujo es el gerente general de la firma Agropecuaria La Reserva que está 
instalada en Villa Atuel, distrito de San Rafael. 
 
La empresa familiar comenzó hace más de una década produciendo espárragos 
orgánicos para exportar a Estados Unidos. Si bien ese negocio en particular no prosperó, 
por las condiciones económicas del país, la irrupción en lo que es el cultivo de ciruela 
orgánica lo mismo que la vid y su consecución en la producción propia de vino, también 
orgánico, se abrió paso en el mercado y sigue firme tras poco más de una década. 
 
“Por un lado está la convicción de los dueños de producir alimentos de manera 
sustentable y por otro lado el encontrar espacios para comercializar los productos que 
tengan alguna diferenciación o alguna posibilidad distinta. Hay años también en que uno 
se tienta porque los productos convencionales valen más que los orgánicos, aunque no 
parezca”, comentó Araujo. 
 
Para Francisco, al ingresar en el universo de las producciones orgánicas, lo principal a 
tener en cuenta es tener la suficiente voluntad para sostenerse en el tiempo. 
 
“Yo creo que lo más difícil de todo, es poder sostener este tipo de producciones en el 
tiempo, porque lo que a veces surge es que se entusiasman con este tipo de 
producciones y acá no se pueden cometer errores, sino se pierde la trazabilidad y la 
condición de orgánico y todo el esfuerzo que se hizo bueno es un gasto tirado a la 
basura”, comentó. 
 
A la hora de tener que aconsejar a un productor sobre esta forma de llevar adelante un 
cultivo, Araujo cree que antes es mejor “explorar primero hacer un buen producto 
convencional y generar mejores rendimientos” porque “si se quiere meterse en lo orgánico 
debe estar dispuesto a recorrer un camino más largo”. 
 
Para el productor sanrafaelino, para llevar adelante una explotación orgánica, si o si se 
requiere de un equipo especializado que esté en el día a día para no cometer errores que 
hagan perder el estatus. 
 
“Desde mi punto de vista, la forma de hacer esto es teniendo un equipo muy preparado, 
tener un ingeniero agrónomo, tener encargado que estén muy encima de la producción, 
para no cometer errores”, afirmó. 
 
Miguel Di Carlantonio es un productor agrícola de Santa Rosa. Hacer unos 30 años que 
se inició en la actividad, pero concretamente en la producción orgánica. Su fin fue 
encontrar un nicho para comercializar, pero partiendo de la convicción que tuvo siempre 
de que “el producto orgánico es más sano”, afirmó. 
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En los inicios comenzó con frutales, entre ellos durazno y ciruela, después incluyó la vid y 
más tarde le sumó la elaboración de vinos. 
 
El durazno quedó en el camino, pero el resto de los cultivos los mantiene hasta el día de 
hoy. “Los duraznos me costó mucho mantenerlos orgánicos y con el tiempo los dejé, 
entonces seguí con la ciruela y empecé con la vid, que son más fáciles de llevarlos”, 
aseguró. 
 
En el mundo del vino se inició alrededor de 25 años atrás, se asoció con otro productor al 
que conoció en una capacitación sobre producción orgánica y como tenía una pequeña 
bodega, entre ambos nutren de la uva necesaria para realizar la elaboración. 
 
“Juntamos las uvas de las dos fincas que tienen certificación de orgánico y hacemos en 
su bodega el vino blanco. No es fácil la venta, hay bodegas que compran vino orgánico y 
ahí lo vendemos, pero cuando no podemos ubicarlo terminamos vendiéndolo como 
convencional. Igualmente hace unos años que lo vendemos directamente como orgánico 
y puedo decir que es un poquito más rentable que el vino convencional”, agregó De 
Carlantonio. 
 
Para el productor de Santa Rosa, “antes era un poco más difícil” mantener una finca para 
producir orgánicos, pero con el tiempo “hay productos que están permitidos utilizar y 
hacen que sea un poco más fácil la cosa”. 
https://uvasargentinas.com.ar/produccion-organica-mendoza-es-la-provincia-con-mas-
establecimientos-en-el-pais/ 
 
 
 
 

Extraditan a mexicano a Perú. México 
 

En cumplimiento al Tratado de Extradición firmado entre 
México y Perú, la Fiscalía General de la República (FGR) 
entregó en extradición a un mexicano requerido por la 
Corte Superior de Justicia Especializada en Delitos de 
Crimen Organizado y de Corrupción de Funcionarios del 
país sudamericano, por delitos de contra la salud pública 
y tráfico ilícito de drogas.  
 
En febrero de 2014, las autoridades de procuración de 
justicia del Perú ubicaron un contenedor dentro de una 
empresa localizada en la comunidad de El Callao, 

encontrando en su interior sacos que contenían ajo con el logotipo Ajos Frescos Selectos. 
Con el apoyo de una máquina de rayos X, se detectó que 16 sacos contenían pasta 
básica de cocaína.  
 

https://uvasargentinas.com.ar/produccion-organica-mendoza-es-la-provincia-con-mas-establecimientos-en-el-pais/
https://uvasargentinas.com.ar/produccion-organica-mendoza-es-la-provincia-con-mas-establecimientos-en-el-pais/


                                                                                 

 

 NOTICIAS    SEPTIEMBRE  2023 

23 
 

Por lo anterior, Julián G. fue identificado como el socio de la empresa exportadora de 
dichos ajos, y tras ser ubicado y detenido en marzo de este año, en Nogales, Sonora, el 
Gobierno de México concedió la extradición del reclamado al Gobierno de la República 
del Perú.  
 
Como resultado de las gestiones de la FGR, la entrega de esta persona se realizó en el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), a los agentes peruanos 
designados para su traslado final. 
https://mexico.quadratin.com.mx/extraditan-a-mexicano-a-peru/ 
 
 
 
 

Perú gana terreno en exportación agrícola y superaría a Chile en 2027 
 

 La costa peruana tiene características climáticas que la asemejan a un “invernadero 
natural” y esa es una de las principales 
razones del avance de las exportaciones 
agrícolas (vegetales) en los últimos años, 
sin considerar los productos pecuarios y 
forestales (maderables), lo cual preocupa 
cada vez más a los agroexportadores 
chilenos.  
 
Según el Ministerio de Desarrollo Agrario y 
Riego (Midagri) de Perú, al cierre del 

2022, las exportaciones agrícolas peruanas alcanzaron la cifra récord de US$ 7.557 
millones y Chile logró exportar US$ 10.664 millones.  
 
Sin embargo, entre los años 2012 y 2022, las exportaciones agrícolas peruanas 
aumentaron a una tasa promedio anual de 10,1%, mientras que los envíos chilenos 
crecieron 2,4% por año.  
 
“De mantenerse esa dinámica en los siguientes años, para 2027 Perú estaría exportando 
un valor de US$ 12.210 millones en productos agrícolas, superando a Chile que llegaría a 
US$ 12.009 millones”, señala César Romero, especialista en comercio exterior de la 
Dirección de Políticas del Midagri.   
 
FACTORES A CONSIDERAR  
César Romero explica que actualmente Chile tiene grandes problemas de disponibilidad 
hídrica, porque han sobreexplotado su agua y también sus tierras, y eso está afectando la 
producción agrícola.  

https://mexico.quadratin.com.mx/extraditan-a-mexicano-a-peru/
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“En Chile se ha privatizado el agua, ahí cada uno es dueño del recurso hídrico que tiene, 
hasta del subsuelo, por lo cual ha habido una explotación irracional”, indica al Diario El 
Peruano.  
 
El especialista destaca que Perú tiene agua, mano de obra y estabilidad jurídica para el 
inversionista agroexportador, así como el clima que favorece a la costa peruana, 
permitiendo producir todo el año.  
 
“Por ello, en algunos productos agrícolas, las exportaciones peruanas ya superaron a las 
chilenas, como arándanos, paltas y uvas”, manifiesta.  
 
La Oficina de Estudios y Políticas Agrarias del Ministerio de Agricultura de Chile indicó, en 
un estudio de 2019, que Perú es uno de los países que mayor competencia representa 
para la agroexportación chilena, pues ha logrado mejorar su posición en muchos 
productos específicos.  
 
César Romero refiere que Chile sigue siendo un gran exportador de cerezas, kiwis, 
ciruelas, manzanas, arándanos, paltas, uvas y espárragos; aunque Perú muestra un 
crecimiento sostenido de su exportación de arándanos, paltas, uvas, cítricos, mangos, 
espárragos, aceitunas, alcachofas, ajos, café, cacao y banano.   
 
ARÁNDANOS  

En el caso del arándano, las exportaciones peruanas se incrementaron a una tasa 
promedio anual de 123,3% en los últimos 10 años y los envíos chilenos a una tasa de 
2,6%, de acuerdo a la información del Midagri.  
 
En 2022, Perú alcanzó la cifra récord de US$ 1.364 millones en exportaciones de 
arándanos, mientras que Chile cerró en US$ 509 millones.  
 
“Es importante anotar la casi nula presencia de exportaciones peruanas de arándanos en 
2012, mientras que Chile exportaba US$ 395 millones ese mismo año. En 2018 se 
aprecia el acercamiento del valor exportado de ambas economías; sin embargo, en 2019 
Perú logra superar a las exportaciones chilenas”, dice César Romero.  
 
PALTAS 

El Midagri indicó que las exportaciones peruanas de paltas frescas crecieron a una tasa 
promedio anual de 20,7% en la última década, y solo 3,3% en lo que respecta a Chile.  
 
UVAS FRESCAS  

En el período 2012 y 2022, las exportaciones peruanas de uvas frescas se incrementaron 
a una tasa promedio anual de 14,1%, y Chile registró solo 1,9% de crecimiento por año.  
 
El Midagri reportó que, en 2022, Perú alcanzó un valor récord de US$ 1.364 millones de 
exportaciones de uvas, pero Chile también sumó un monto histórico de US$ 1.733 
millones.  
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“En 2021, Perú había superado a las exportaciones chilenas de uvas. Sin embargo, el 
país sureño sacó nuevas variedades de uva en 2022 y habría empezado a cosechar 
exitosamente, por lo cual retomó su calificación de primer exportador mundial”, explica 
César Romero.  
 
ACCIONES PARA CONSOLIDAR AGROEXPORTACIONES 
El especialista César Romero señaló que, para asegurar la sostenibilidad del desarrollo 
de las agroexportaciones, el Estado peruano debe consolidar la disponibilidad de nuevas 
tierras agrícolas.  
 
Explicó que se está impulsando dos megaproyectos de irrigación: Majes-Siguas II en 
Arequipa (38.500 hectáreas) y Chavimochic III en la Libertad (63.000 hectáreas).  
 
“Según la Asociación de Gremios Agrarios de Perú, actualmente se utiliza alrededor de 
60.000 hectáreas para la agroexportación. Con los dos proyectos mencionados casi se 
triplicaría esa superficie”, indicó.  
 
César Romero también mencionó que se necesita mayor acceso a nuevos mercados, 
pues “se encuentra muy concentrado, considerando que ocho países compran el 71% de 
las exportaciones agrícolas peruanas (Estados Unidos, Países Bajos, España, Inglaterra, 
Chile, China, Alemania y Ecuador) y 15 productos representan el 56% de las 
agroexportaciones totales. Entonces, hay espacio para explotar los mercados de Asia, 
Australia y otros”.  
 
Además, el especialista enfatizó en seguir trabajando en la innovación tecnológica, la 
suscripción de protocolos fitosanitarios y reducir los costos logísticos para tener mayor 
competitividad.  
 
DATOS  

 Entre enero y mayo del presente año, las agroexportaciones peruanas sumaron US$ 
3.518 millones, lo cual implicó un aumento de 0,2% frente a igual período de 2022, según 
el Midagri.  

  
 Las exportaciones agrarias de Perú podrían alcanzar al 2025 ventas superiores a los US$ 

12.000 millones, en caso no mediar restricciones comerciales o impactos climatológicos 
severos.  

  
 El ministro de Comercio Exterior y Turismo, Juan Carlos Mathews, destacó que Perú, a 

nivel mundial, es el número uno en exportaciones de uvas, arándanos, café y banano 
orgánicos, además de ser el segundo en paltas.  
https://www.americaeconomia.com/economia-y-mercados/peru-gana-terreno-en-
exportacion-agricola-y-superaria-chile-en-2027 
 
 
 

https://www.americaeconomia.com/economia-y-mercados/peru-gana-terreno-en-exportacion-agricola-y-superaria-chile-en-2027
https://www.americaeconomia.com/economia-y-mercados/peru-gana-terreno-en-exportacion-agricola-y-superaria-chile-en-2027
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PRECIOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  Producto Ajo Blanco   Calidad   Primera

Destino Origen Presentación Precio Mín Precio Max Precio Frec Obs.

Aguascalientes: Centro Comercial Agropecuario de 

Aguascalientes
Aguascalientes Kilogramo 48 52 50

Baja California : Central de Abasto INDIA, Tijuana Sonora Kilogramo 125 125 125

Baja California Sur: Unión de Comerciantes de La 

Paz
Baja California Kilogramo 100 100 100

Colima: Centros de distribución de Colima Jalisco Kilogramo 80 88 88

Chiapas: Central de Abasto de Tuxtla Gutiérrez Puebla Kilogramo 65 75 65

Guanajuato: Central de Abasto de León Guanajuato Kilogramo 60 65 60

Nayarit: Mercado de abasto 'Adolfo López Mateos' de 

Tepic
Nayarit Kilogramo 66 68 67

Nayarit: Nayarabastos de Tepic Nayarit Kilogramo 68 70 69

Quintana Roo: Mercado de Chetumal, Quintana Roo Yucatán Kilogramo 100 100 100

Sinaloa: Central de Abasto de Culiacán Jalisco Kilogramo 62 62 62

Sinaloa: Zona de Abasto de Mazatlán Jalisco Kilogramo 63 63 63

Sonora: Central de Abasto de Cd. Obregón Guanajuato Kilogramo 58 58 58

Sonora: Mercado de Abasto "Francisco I. Madero" de 

Hermosillo
Sonora Kilogramo 60 70 60

Tabasco: Central de Abasto de Villahermosa Puebla Kilogramo 50 60 60 # 7

Mercados Nacionales Agrícolas
Frutas y Hortalizas

Precios al mayoreo de Frutas y Hortalizas . Pesos ($) por kilogramo calculado

Registros del día 29 de septiembre de 2023.

Hortalizas

PRODUCTO: AJO
FECHA DE REFERENCIA 

CIUDAD O LOCALIDAD ORIGEN VARIEDAD CALIDAD TAMAÑO EMPAQUE
PRECIO PROMEDIO 

MENSUAL/KILO
OBSERVACIONES

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO DE FRIO # 11 14 KILOS $60,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO DE FRIO #10 14 KILOS $55,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO DE FRIO # 9 14 KILOS $50,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO DE FRIO # 8 14 KILOS $45,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO ATRAZADOS # 10 14 KILOS $40,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO ATRAZADOS # 9 14 KILOS $35,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO ATRAZADOS # 8 14 KILOS $30,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO ATRAZADOS # 7 14 KILOS $25,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO ATRAZADOS # 6 14 KILOS $20,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO ATRAZADOS ABIERTOS 14 KILOS $15,00 GRANDES

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO ATRAZADOS ABIERTOS 14 KILOS $12,00 MEDIANOS

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO ATRAZADOS DIENTE ARPILLA 10.00/8.00 GRANDES

SEPTIEMBRE 2023.
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 Producto   Ajo Morado   Calidad   Primera

Destino Origen Presentación Precio Mín Precio Max Precio Frec Obs.

Aguascalientes: Centro Comercial Agropecuario de 

Aguascalientes
Zacatecas Kilogramo 50 60 55

Baja California Sur: Unión de Comerciantes de La 

Paz
Jalisco Kilogramo 120 120 120

Coahuila: Central de Abasto de La Laguna, Torreón Guanajuato Kilogramo 70 85 85

Colima: Centros de distribución de Colima Jalisco Kilogramo 90 95 95

DF: Central de Abasto de Iztapalapa DF Importación Caja de 10 kg. 350 380 360

Durango: Centro de Distribución y Abasto de Gómez 

Palacio
Guanajuato Kilogramo 170 190 180

Guanajuato: Central de Abasto de León Zacatecas Caja de 10 kg. 700 750 700

Guerrero: Central de Abastos de Acapulco Zacatecas Kilogramo 60 60 60

Jalisco: Mercado de Abasto de Guadalajara Zacatecas Caja de 10 kg. 390 420 390 JASPEADO

Jalisco: Mercado Felipe Ángeles de Guadalajara Zacatecas Caja de 10 kg. 780 780 780 JASPEADO

México: Central de Abasto de Ecatepec Distrito Federal Caja de 10 kg. 450 550 550 NUMERO 8 NACIONAL

México: Central de Abasto de Toluca Guanajuato Caja de 10 kg. 400 500 450

Michoacán: Mercado de Abasto de Morelia Michoacán Kilogramo 60 65 65

Morelos: Central de Abasto de Cuautla Zacatecas Kilogramo 40 45 40

Nuevo León: Mercado de Abasto "Estrella" de San 

Nicolás de los Garza
Importación Kilogramo 60 70 65

Puebla: Central de Abasto de Puebla Sinaloa Kilogramo 65 70 70

Querétaro: Mercado de Abasto de Querétaro Guanajuato Kilogramo 60 70 64

San Luis Potosí: Centro de Abasto de San Luis 

Potosí
Zacatecas Kilogramo 50 55 50

Sonora: Central de Abasto de Cd. Obregón Guanajuato Kilogramo 55 55 55

Sonora: Mercado de Abasto "Francisco I. Madero" de 

Hermosillo
Sonora Kilogramo 60 70 65

Tamaulipas: Módulo de Abasto de Reynosa Nuevo León Caja de 10 kg. 900 1,160.00 950

Yucatán: Central de Abasto de Mérida Distrito Federal Kilogramo 75 75 75

Yucatán: Centro Mayorista Oxkutzcab Distrito Federal Kilogramo 70 70 70

Yucatán: Mercado "Casa del Pueblo" Distrito Federal Kilogramo 75 75 75

Zacatecas: Mercado de Abasto de Zacatecas Zacatecas Kilogramo 60 60 60

Mercados Nacionales Agrícolas
Frutas y Hortalizas

Precios al mayoreo de Frutas y Hortalizas . Pesos ($) por kilogramo calculado

Registros del día 29 de septiembre de 2023.

Hortalizas


